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ФОРУМА
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ТАРИФЫ В СТК 
_____________________ СТР. 3»»»

В преддверии новогодних каникул в Заполярном районе проверяют объекты топливно-
энергетического комплекса. Глава районной администрации Надежда Михайлова 
совместно с генеральным директором муниципального предприятия «Севержилкомсервис» 
Сергеем Калашниковым лично оценили работу дизельных электростанций и котельных 
в Пустозерском, Великовисочном, Коткинском, Андегском, Малоземельском сельских 

жизнеобеспечения поселений должны работать без сбоев.

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ 
ЯЗЫКУ ТУНДРЫ 
_____________________ СТР. 8»»»

ВКУС ПРАЗДНИКА 
______________________ СТР. 7»»»

Екатерина Ворончихина

ГЛАВНЕЙ ВСЕГО – ПОГОДА В ДОМЕ

Дорогие земляки!
От имени Совета депутатов и администрации Заполярного 

района поздравляем вас с наступающим Новым 2023 годом 
и светлым праздником Рождества Христова!

С самого детства эти праздники дарят нам ощущение 
чуда, прекрасное настроение и хороший эмоциональный заряд 
на весь предстоящий год. Собравшись за праздничным столом, мы 
с оптимизмом и верой провожаем старый год и встречаем новый.

Уходящий год был непростым, но мы завершаем его с достойными 
результатами. Он был наполнен важными интересными событиями. 
Наш район продолжил курс устойчивого развития, в этом есть 
заслуга каждого его жителя. Мы вместе шли к намеченным целям, 
вместе работали на благо нашей малой родины.

В эти праздничные дни примите самые тёплые пожелания 
счастья, здоровья и благополучия вам и вашим близким. Пусть Новый 
год воплотит в жизнь все ваши добрые замыслы, станет годом новых 
побед и приятных открытий, годом добрых человеческих отношений, 
тепла и радости. И пусть вам во всём неизменно сопутствует успех!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова

Уважаемые спасатели!

поздравляем вас 
с профессиональным праздником!

Величайшая сила духа, готовность к самопожертвованию 

несёт службу спасателя. Ответственная работа, которой 
вы себя посвятили, требует компетентности, личной 
безупречности и мужества. Преодолевая неимоверные 
трудности и зачастую рискуя собой, вы спасаете самое 
драгоценное в мире – человеческую жизнь. Мы глубоко 
признательны всем сотрудникам служб спасения за 
самоотверженность и верность долгу.

Желаем вам крепкого здоровья, твёрдости духа, 
неиссякаемой энергии и просто удачи. Счастья, мира, 
добра вам и вашим семьям. И пусть жизнь как можно реже 
испытывает вас на прочность!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова
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Сегодня в номере

С НОВОГО ГОДА НОВЫЕ 

От имени Совета и администрации Заполярного района 

во имя спасения людей – эти качества отличают всех, кто 
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рАБотА с сельсКими 
ПоселеНиями
______________________ стр. 3 »»»

Екатерина Ворончихина, фото автора

ярким и зрелищным событием стало праздничное мероприятие, посвящённое 450-летнему 
юбилею небольшой заполярной деревни лабожское. 23 июня отметить знаменательную дату 
собрались жители и уроженцы поселения, их дети и внуки, приехавшие погостить на родную 
землю.
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сегодня в номере

Дороги, Которые мы 
ВыБирАем  
______________________ стр. 4 »»»

ЗА лЮБоВь и ВерНость. 
меДАльНые истории

____________________ стр. 6-7 »»»

роДимой Земле 
ПосВящАется... 

______________________ стр. 8 »»»

Уважаемые земляки!

От имени Совета и администрации 
Заполярного района поздравляем 

вас с Днём семьи, любви и верности!

Годом семьи объявлен 2024 год, поэтому этот праздник осо-
бенно знаменателен для всех нас. Любовь, верность, забота о 
родных и близких – главные ценности для каждого человека. Они 
наполняют нашу жизнь смыслом, помогают в полной мере поз-
нать счастье и радость, преодолеть любые невзгоды.

В Заполярном районе мы каждый год отмечаем родителей, 
воспитавших и вырастивших своих детей достойными граж-
данами России. И таких прекрасных семей, основанных на взаи-
мопонимании, уважении и созидании в наших поселениях очень 
много. Спасибо вам за сохранение важных духовных ценностей, 
которые вы передаёте подрастающему поколению.

Желаем вам в этот день душевной гармонии, радости, домаш-
него уюта, любви и благополучия. Пусть жизнь каждой семьи 
будет наполнена искренним теплом и взаимопониманием!

глава Заполярного района В. Н. ильин 

глава администрации Заполярного района Н. л. михайлова 

Уважаемые земляки!
От имени Совета и администрации 

Заполярного района поздравляем вас 
с 95-летием Ненецкого автономного округа!

Наш округ возник на древней Ненецкой земле в начале прошлого века. Благодаря 
самоотверженному труду жителей образованы сёла и деревни, создавались колхозы и оле-
неводческие хозяйства. На заполярных землях стала активно развиваться геологоразвед-
ка, нефтедобыча. Сегодня всё это является основополагающим фактором для развития 
Ненецкого автономного округа – региона, прочно занимающего особое место в экономике 
Российской Федерации.

Не устанем утверждать, что главным богатством округа были и остаются его люди: 
добрые, открытые, щедрые, честные труженики и настоящие патриоты своей малой 
родины. Жители Ненецкого автономного округа хранят и приумножают самобытную 
культуру Севера, передают детям традиции предков.

Особую благодарность сегодня выражаем ветеранам, стоявшим у истоков рождения 
нашего региона. Своим трудом вы создали базу для нашего общего благополучия. Спасибо 
вам!

Желаем всем землякам счастья, здоровья, успехов во всех начинаниях! Будем 
трудиться и жить во славу родной земли, чтобы и через сотни лет процветал наш милый 
Северный край.

глава Заполярного района В. Н. ильин 
глава администрации Заполярного района Н. л. михайлова 

8
иЮлЯ

15
иЮлЯ

ПрАЗДНует ДереВНя ДеНь рожДеНия – 
мНого рАДостНых и ДоБрых лет!
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АктуАльно

В НижНей Пёше строят ферму
ещё в прошлом году в Нижней Пёше был сформирован земельный участок 
под строительство фермы на 50 голов, в том числе на 20 голов дойного стада. 
отдельно будет построен цех переработки молока. Производственный объект 
оснастят всем необходимым оборудованием. Это позволит выпускать новые виды 
продукции, которой обеспечат жителей Нижней и Верхней Пёши, а также деревни 
Волоковой. об этом в ходе оперативного совещания губернатора Юрия Бездудного 
рассказал руководитель Департамента природных ресурсов, экологии и АПК НАо 
Альберт Чабдаров.

В реКу сулу ВыПустили 
390 тысяЧ мАльКоВ сигА
Это первый шаг сПК рК «сула» на пути  
к полномасштабной работе по рыборазведению. 
Напомним, руководство хозяйства с этого года решило 
возобновить деятельность по развитию аквакультуры. 
ранее подобный опыт у сПК уже был. инициативу 
поддержал глава региона.

Мальков сига, которых уже выпустили в Сулу, четыре месяца до-
ращивали в инкубационном цехе для искусственного воспроизвод- 
ства сиговых видов рыб, который сегодня функционирует на пред- 
приятии. 

– Зарыбление проводим ежегодно – это не только улучшает экосис-
тему реки, но и помогает восстановить популяцию сиговых. Со следу-
ющего года в СПК РК «Сула» планируют закладывать на инкубацию до 
10 миллионов икринок сига. Для реализации этого плана администра-
ция НАО помогает хозяйству строить новое здание цеха, – сказал гу-
бернатор Юрий Бездудный.

Напомним, идея строительства цеха была поддержана главой ре-
гиона в марте этого года во время рабочей поездки в Коткино. Сумма 
окружной поддержки проекта в этом году составит почти 9 миллионов 
рублей.

Открыть промышленный цех по рыборазведению хозяйство плани-
рует до конца года. Всё оборудование для производственного объекта 
уже приобретено.

– Для Коткино – это большое событие. Мы возобновляем выращи-
вание и выпуск мальков в реку Сулу. Это стало возможным в первую 
очередь при поддержке губернатора Юрия Васильевича Бездудного, а 
также СПК РК «Андег», нашего колхоза и индивидуального предприни-
мателя. Рыбы в реке становится меньше, поэтому Юрий Васильевич 
нам поставил задачу, с которой мы успешно справимся. Для этого есть 
желание, люди, опыт. Буквально завтра-послезавтра придут баржи  
со строительным материалом, – сказал руководитель СПК РК «Сула» 
Анатолий Чудочин.

Напомним, до 2004 года в Коткино на реке Суле функционировал 
единственный в регионе небольшой рыбоводный цех. В нём велась ра-
бота по инкубации икры пеляди и выпуску личинок в водоёмы. Благо-
даря результативной работе цеха запасы пеляди в тундровых озёрах 
регулярно увеличивались.

СПК РК «Сула» – одно из самых крепких хозяйств в НАО. «Сула» за-
нимается молочным животноводством, рыболовством, а с этого года 
реализует проект по воспроизводству рыбы.

жАрКАя  ПорА  ремоНтА 
традиционно в летний период в регионе проводят текущий 
и капитальный ремонт в учреждениях, подведомственных 
Департаменту образования, культуры и спорта НАо. 

Материалы подготовлены пресс-службой администрации НАО

Напомним, новые производствен- 
ные объекты уже появились в Ла-
божском и Оме – в 2022 и в 2023 году 
соответственно. Обе фермы постро-
ены по типовому проекту.

– На прошлой неделе в Нижней 
Пёше специалисты провели раз-
метку участка, это значит, что 
первые шаги уже сделаны, сейчас 
началось строительство фермы. 
Часть стройматериалов была за-
везена ещё в прошлом году. В пути 

ещё одно судно. Плановый срок за-
вершения работ – конец 2024 года. 
Каждый год мы свои обязательства 
выполняем – в Лабожском и Оме 
подрядчик уложился в сроки. По- 
этому и по Нижней Пёше прогнозы 
хорошие, – добавил руководитель 
ведомства.

Губернатор НАО Юрий Бездуд-
ный отметил, что уже построенные 
фермы в Лабожском и Оме дока-
зали свою эффективность, в том 

числе благодаря тому, что проекты 
строительства дорабатывались с 
учётом запросов самих животново-
дов.

– Помимо улучшения качества 
производимой продукции очень 
важным результатом этой работы 
является создание комфортных 
условий труда. И это касается не 
только заботы о действующих кол-
лективах животноводов. Молодёжь 
охотнее пойдёт работать на новые 

фермы, получит необходимые зна-
ния и опыт, останется жить и тру-
диться в родном селе. Держите на 
контроле строительство фермы в 
Нижней Пёше, – сказал глава реги-
она.

В следующем году новую молоч-
ную ферму планируется построить 
в Оксино. Как пояснил Альберт Чаб-
даров, подготовка земельного уча- 
стка для производственного объекта 
начнётся уже в этом году.

– Пока наши дети отдыхают – кто  
у бабушек, кто в лагерях, мы готовим 
объекты образования, культуры и 
спорта к новому учебному году. Ка-
питальный ремонт идёт двух шко-
лах – в Неси и Оксино и в двух домах 
культуры – в Оксино и Великовисоч-
ном. Также будут оборудованы ум-
ная спортивная площадка в посёлке 
Искателей и модульный спортзал 
на лыжероллерной трассе. Я пере-
числил только самые масштабные 
работы, которые нам предстоит 
сделать, но есть ещё масса других, 
которые связаны с заменой кровли 
и ремонтом корпусов. Приступили 
ли подрядчики к выполнению этих 
работ? – обратился губернатор НАО 
Юрий Бездудный к своему замести-
телю, курирующему деятельность 
Департамента образования, культу-
ры и спорта, Наталии Сидоровой на 
очередном совещании.

Как сообщила замгубернатора, 
в 2024 году на ремонт подведом- 
ственных департаменту учрежде-
ний выделено около 600 миллионов  
рублей.

– В прошлом году мы достаточно 
активно участвовали во всех кон-

курсах, которые проводились по ли-
нии федеральных министерств и ве-
домств. На ремонт названных выше 
объектов нам удалось привлечь фе-
деральные средства, –  рассказала 
Наталия Сидорова.

– Что касается ремонтных ра-
бот, которые будут проведены за 
счёт средств региона, назову толь-
ко крупные. В школе № 2 ремон-
тируем здание начальной школы, 
в школе № 5 – кровлю, в Ненецком 
профессиональном училище будут 
обновлены спортзал и мастерские, 
возле Ненецкого аграрно-эконо-
мического техникума устанавли-
ваем забор и освещение. Объектов 
на самом деле очень много, во всех 
учреждениях будет проведён ка-
питальный или текущий ремонт.  
И здесь хотелось бы отметить, что 
все работы должны быть закон-
чены до 19 августа, – рассказала  
Наталия Сидорова.

Губернатор НАО Юрий Бездуд-
ный поручил главам сельских посе-
лений держать вопрос под контро-
лем.

Фото  главы  Пустозерского 
сельсовета  Светланы  Макаровой
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СВои  герои

рАБотА  с  сельсКими   ПоселеНиями 
Екатерина Мелёхина, фото автора

Команда регионального филиала фонда «Защитники 
отечества» провела первую онлайн-встречу с главами 
муниципальных образований и членами семей  
участников и ветеранов сВо, близкими погибших бойцов.  
В рамках встречи также состоялось подписание соглашения 
о взаимодействии фонда с Заполярным районом НАо. 

– Соглашение позволит нам более 
качественно оказывать помощь лю-
дям, проводить совместные выезды 
в сельские поселения, делиться ин-
формацией и точечно отрабатывать 
отдельные проблемы. Опыт нашей 
работы с муниципалитетами пока-
зал, что зачастую граждане даже 
не знают о всех мерах поддержки,  
которые им полагаются. И наша 
главная цель – не просто рассказать 
им об этом, но и помочь с оформле-
нием, – отметила руководитель фи-
лиала фонда в НАО Оксана Зенина.

Она подчеркнула, что, несмотря 
на то что категория, с которой ра-
ботает фонд, – это уволенные участ- 
ники специальной военной опера-
ции, а также члены семей погибших 
бойцов, социальные координаторы 
принимают обращения и помога-
ют в решении вопросов и действу- 
ющим участникам СВО. В том чис-

ле консультируют тех, кто принял 
решение встать на защиту Родины 
и собирается подписать контракт. 
Кроме того, большое количество 
подопечных филиала – участники 
частных военных компаний. Важно, 
чтобы ребята, которые вернулись с 
СВО, получили максимальные меры 
поддержки, социализировались и 
чувствовали себя востребованными 
в обществе. 

На сегодняшний день на персо-
нальном сопровождении социаль-
ных координаторов состоят 48 чело-
век, проживающих на территории 
Заполярного района. Им оказыва-
ется всесторонняя поддержка и со-
действие в решении правовых, меди-
цинских и бытовых вопросов, в том 
числе с привлечением волонтёров. 
Кроме того, запущен процесс адап-
тации жилого помещения под нуж-
ды одного бойца с инвалидностью,  

ведётся сбор документов на получе-
ние удостоверений ветерана боевых 
действий для участников ЧВК «Ваг-
нер» из отдалённых поселений. 

В этом направлении у нас уже 
есть первые успехи! Нашим ваг-
неровцам пришло 11 ветеранских 
удостоверений. В ближайшее вре-
мя планируется их выдача в фили-
але. А жителям муниципалитетов, 
которые не смогут лично присут- 
ствовать, мы направим их отдельно. 
Это долгожданное событие как для 

самих бойцов, так и для нас! – рас-
сказала Оксана Зенина. 

В завершение встречи она отме-
тила, что с 1 июля филиалы фон-
да «Защитники Отечества» по всей 
стране перешли на семидневный 
режим работы. Теперь социальные 
координаторы ведут приём граждан 
в будние дни с 9 до 18, а в выход- 
ные – с 9 до 17 часов. 

Напомним, адрес регионального 
филиала: г. Нарьян-Мар, ул. Ленина, 
д. 19. Телефон 8 (81853) 4-00-30. 

реБятАм НА сВо НужНА НАшА Помощь
Ирина Муляк, фото из архива героев публикации

Через волонтёрское сообщество «НАо. Zа наших!» ценный 
груз в зону специальной военной операции отправила семья 
Абакумовых из Андега.

– В настоящее время сын служит 
связистом на Херсонском направ-
лении, непосредственно его баталь- 
он по реке доставляет раненых, 
продовольствие на острова. Сергей 
позвонил, попросил помочь найти 
лодочный мотор мощностью 40 ло-
шадиных сил. Посоветовавшись с 
супругом, приняли решение – отдать 
нашу лодку «Казанка» с мотором 
«Хонда-50», которую практически 
не используем, бойцам она нужнее, –  
поясняет Валентина Абакумова. –  

Не только словом, но и делом нас 
поддержали односельчане. Олег 
Осташов отдал вёсла, Андрей Аб-
раменков – лодочный прицеп, про-
извести необходимые ремонтные 
работы, упаковать технику помог-
ли Константин Кожевин, Юрий 
Лапин, Андрей Вокуев, Юрий Ше-
велёв, Роман Ружников, Юрий Руд-
ный, сотрудники МЧС, волонтёры. 
Хочется выразить огромную благо-
дарность всем и каждому за посиль-
ный вклад. 

В НАо оБсуДили ЗАщиту ВАжНых  
оБъеКтоВ от БесПилотНиКоВ
Пресс-служба  Управления  Росгвардии  по  НАО

В Нарьян-маре под эгидой управления росгвардии по Ненецкому автономному округу 
провели внеплановое совещание с представителями подразделений охраны юридических 
лиц с особыми уставными задачами и подразделений ведомственной охраны. одним из 
главных вопросов стало обеспечение безопасности топливно-энергетического комплекса 
и других важных объектов от противоправных действий с использованием дронов и иных 
беспилотных систем.

Начальник отделения госу-
дарственного контроля Управле-
ния Росгвардии по НАО капитан 
полиции Алексей Сумароков рас-
сказал представителям охранных 
организаций об изменениях в 
действующем законодательстве и 
праве работников пресекать функ- 
ционирование беспилотных воз-
душных, подводных и надводных 
судов и аппаратов, беспилотных 

транспортных средств и иных ав-
томатизированных беспилотных 
комплексов.

– Для защиты от актов незакон-
ного вмешательства работники 
охраны вправе пресекать функ- 
ционирование дронов посредством 
подавления или преобразования 
сигналов дистанционного управле-
ния, воздействия на пульты управ-
ления, а также повреждения или 

уничтожения беспилотных аппара-
тов. Например, в зоне безопасности 
объекта топливно-энергетического 
комплекса, – рассказал начальник 
ОГК Управления Росгвардии по 
НАО капитан полиции Алексей Су-
мароков.

На совещании рассмотрели по-
рядок осуществления государствен-
ного контроля за деятельностью 
охранных организаций, примеры 

выявляемых нарушений и проис-
шествий с участием работников 
подразделений охраны, передовой 
положительный опыт охранной 
деятельности и меры, направлен-
ные на совершенствование защиты 
важных объектов и топливно-энер-
гетического комплекса Ненецкого 
автономного округа.

БезопАСноСть
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интереСно ЖиВЁМ!

Дороги, К оторые  мы  ВыБирАем
Ирина Коткина

организаторы 58-го турслёта «Дорогами отцов-героев» 
посвятили главное походное действо региона любимому 
юбиляру – Ненецкому автономному округу. 

Нешуточная дата, 95 лет со дня 
рождения, объединила двенадцать 
команд в стремлении порадовать 
родной тундровый край победами 
на озере Васькино.

Если копнуть поглубже историю, 
можно узнать, как готовились к слё-
ту активисты-комсомольцы: устра-
ивали трудовые десанты, собирали 
информацию о ратном и трудовом 
подвиге земляков, оформляли аль-
бомы и стенгазеты, учились владеть 
оружием, оказывать первую помощь 
и ориентироваться на местности.

Традиции отцов-основателей 
более полувека хранят их последо-
ватели. Нынешняя турпрограмма 
могла бы их удивить и порадовать. 
Многокилометровый поход-кросс, 
военно-патриотическая и туристи-
ческая полосы, перетягивание кана-
та, обустройство бивака, творческие 
конкурсы – все команды с честью 

прошли испытания на прочность 
тела и духа.

о  «хАрПе»  и  НАо 
ЧАстушКой  и  рЭПом

Дополнительные сложности вы-
пали на долю сборной «Харп» из Крас-
ного. Чум, в котором вместо палатки 
разместились красновцы, пришлось 
привезти в город за месяц до слёта. 
Всему виной – позднее снятие моста 
через Кую. Зато такого крутого жи-
лища больше ни у кого не было! 

Роль капитана команды взяла на 
себя Карина Канева – внучка пред-
седателя одноимённого сельскохо-
зяйственного производственного 
кооператива Надежды Каневой. 

– Не сомневались, идти или не 
идти, – говорит Карина, – Решение 
было спонтанное, но принято ясно 
и твёрдо. Друзья и близкие поддер-
жали. 

Соперникам и болельщикам за-
помнился рэп, с которым новички 
выступили на открытии слёта.

– Показали суть команды. Рас-
сказали, что в переводе с ненецкого 
«харп» – сияние. Описали деятель-
ность СПК. Как оленеводы работа-
ют, откуда берётся мясо, масло, мо-
локо, какой председатель у «Харпа» 
прекрасный, – улыбается капитан, – 
Кстати, чум мы сами вчетвером 
поставили. Самостоятельно я это 
первый раз делала. Раньше просто 
видела процесс. У нас родственники 
в тундре. Мамин брат Тимофей Чуп-
ров держит бригаду. 

Творческие способности краснов-
цев принесли им в финале бронзу на 
«Костре дружбы». Деревенские вока-
листы спели задорные частушки про 
Ненецкий округ. 

В тылу и В БоЮ 
ЗА ПоБеДу стоЮ

В отличие от начинающего «Хар-
па» команда Заполярного района 
«Оптимисты» может похвастаться 
многолетним успешным путешест-
вием по дорогам отцов-героев. По 

традиции в поход собирается группа 
поддержки, которая обеспечивает 
надёжный тыл основным игрокам, 
поддерживает моральный дух и 
физическое состояние на должном 
уровне.

Командует тыловыми службами 
замглавы районной администрации 
Андрей Мухин. 

– Не гнушаюсь никакой работы! – 
заявляет Андрей Юрьевич, и это 
истинная правда. В лагере все заня-
ты делом. Кто-то готовит обед, кто-
то укладывает снаряжение, кто-то 
фотографирует и пишет сценарий 
выступления. 

– Олимпийский принцип «глав-
ное – участие» здесь не работает. 
Нужно стремиться к победе и при-
кладывать для этого все усилия. 
Команда на трассе, а мы в тылу 
спину подставляем. 

Со старшим товарищем согла-
сен капитан «Оптимистов» Виталий 
Левищенко. Золото в самом непред-
сказуемом и психологически слож-
ном виде соревнований – перетяги-
вании каната – он объясняет имен-
но коллективным стремлением к 
победе:

– Канат – это одно из состязаний, 
которое наглядно подтверждает 
силу, упорство, сплочённость ко-
манды. Не сдаваться и держать до 
конца – такая была дана установка, 
и члены команды придерживались 
этого. Благодарен каждому. Вместе 
мы сила!

Не сПи – отстАНешь!
Баталии на Васькином озере за-

ставляют планету НАО вращаться 
быстрее. Турслёт объединяет по-
коления, вдохновляет на подвиги, 
раскрашивает будни яркими крас-
ками.

Нынешний, 58-й, не стал исклю-
чением. Нацеленные на успех коман-
ды бились за победу до последнего.   

Заслуженные награды получи-
ли те, кто лучше всех полз и бежал, 
прыгал и стрелял, переносил «ране-
ных» и ставил биваки, пел, импрови-
зировал и был самим собой в предло-
женных обстоятельствах.

На высшую ступеньку пьедестала 
почёта взошли опытные креатив-
щики и бойцы «Свои люди», сереб-
ро завоевала сборная команда «НА-
строй», забронзовели «Динамовцы».

Всем спасибо! Все свободны! 
Хотя нет – пора готовиться к 59-му 
турслёту. Дороги отцов-героев ждут 
новых последователей. 

Эй, ухнем! «оптимисты» тянут золото. 
Фото екатерины Эстер

капитан чумовой команды 
«Харп» карина канева. 
Фото екатерины Эстер

команды-участницы 5�-го турслёта 
«Дорогами отцов-героев». 
Фото александры Берг
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ПрАЗДНует  ДереВНя  ДеНь  рожДеНия –  
мНого  рАДостНых  и  ДоБрых  лет!

СоБытие

Екатерина Ворончихина,  
фото автора

Продолжение. Начало на стр. 1

Тихие улочки, залитые солнцем, 
аккуратные дворики, коровы на лу- 
гу – хорошо прогуляться по Лабож-
скому в летний денёк. Кажется, что 
к юбилею деревни суровая северная 
погода смягчилась и преподнесла 
свой подарок – пригрела, порадова-
ла долгожданным теплом, и даже 
клочковатые серые облака рассту-
пились: мол, празднуйте, лабожча-
не, юбилей, собирайтесь вместе, как 
в старые добрые времена. Чем ближе 
к Дому культуры, тем громче слыш-
на музыка – здесь встречают гостей. 

К юбилею деревни подготови-
лись основательно. Уличную сцену 
активисты украсили праздничным 
баннером, наготовили угощений 
местные хозяйки, приехали артис-
ты из административного центра 
сельсовета – села Великовисочного, 
фольклорный коллектив из Тельвис-
ки. Артисты перед выступлением не 
волнуются: все свои, родные люди –  
пришли  пообщаться, повеселиться, 
забыть на несколько часов о повсед-
невных деревенских хлопотах.

БогАтА ДереВНя 
лЮДьми и ДелАми

Торжество открыл глава сельско-
го поселения Николай Бараков. Он 
тепло приветствовал собравшихся, 
выразил слова благодарности до-
стойным  жителям деревни. Супру-
жеской паре Надежде Михайловне и 
Александру Григорьевичу Каневым, 
которые прожили вместе 46 лет, гла-
ва сельсовета вручил общероссий- 
скую общественную награду – ме-
даль «За любовь и верность». 

Затем слово предоставили главе 
Заполярного района Виктору Иль-
ину. 

– Юбилей Лабожского – наш об-
щий праздник, и сердце каждого в 

этот знаменательный день напол-
нено неподдельной радостью и гор-
достью. Лабожское – родина многих 
замечательных людей, которые год 
за годом прославляют свою дерев-
ню, наш Северный край. Здесь жи-
вут трудолюбивые, гостеприимные, 
уверенные в своих силах люди. По- 
этому каждый раз мы искренне ра-
дуемся приезду сюда. Примите тёп-
лые пожелания мира, добра и счас-
тья! Крепкого здоровья вам и вашим 
землякам, которые в настоящее 
время проживают вдали отсюда, но 
хранят в сердцах образ родной зем-
ли. Пусть растёт и развивается Ла-
божское, пусть дома жителей дерев-
ни будут наполнены благополучием, 
счастьем и уютом! 

За активную жизненную пози-
цию, благотворительную деятель-
ность и личный вклад в поддержку 
воинов специальной военной опе-
рации районный глава вручил бла-
годарственные письма Надежде 
Михайловне Каневой, Андрею Фё-
доровичу Тайбарейскому, Надежде 
Николаевне Артеевой, Раисе Нико-
лаевне Канюковой, Тамаре Акинди-
новне Кузнецовой. За вклад в работу 
первичной ветеранской организа-
ции деревни – Владимиру Василье-
вичу Безумову. 

Благодарственными письмами 
главы администрации Заполярного 
района были награждены Татьяна 
Ивановна Безумова, Галина Ми-
хайловна Данилова, Дмитрий Сера-
фимович Носов, Ольга Николаевна 
Носова, Эльвира Эдвардайте Тайба-
рейская.

Удостоен знака отличия «Отцов-
ская слава» Иван Валентинович Це-
ликов. С супругой Надеждой Гри- 
горьевной они воспитали настояще-
го героя, сына, который избрал для 
себя путь воина. Роман Целиков по- 
смертно награждён орденом Муже- 
ства и медалью «За участие в спец- 
операции».

С искренними словами благодар-
ности и уважения к жителям дерев-
ни обратились депутаты окружного 
Собрания Галина Дуркина и Михаил 
Райн. 

– Этот день объединяет всех, кто 
строил и развивал деревню Лабож- 
ское, кто здесь живёт и работает. За 
многолетнюю историю деревни по-
коления жителей добросовестно и 
достойно трудились, вкладывали в 
неё свою любовь, заботу, чтили тра-
диции. Именно благодаря жителям у 
Лабожского есть будущее, а значит, 
есть будущее в целом у Ненецкого 
автономного округа! Спасибо, что 
вы делаете свою любимую деревню 
уютной. Пусть в вашей жизни бу-
дет как можно больше добрых собы-
тий! – поздравила лабожчан Галина 
Александровна.

Как и полагается на празднике, 
в этот день звучало много хороших 
слов и пожеланий. Каждое привет- 
ствие сопровождалось музыкальны-
ми подарками. 

Ведущие выразили слова благо-
дарности неизменному спонсору ме-
роприятия – сельхозпроизводствен-
ному кооперативу – рыболовецкому 
колхозу «Родина» и всем неравнодуш-
ным жителям, при помощи и под- 
держке которых праздник в честь 
юбилея деревни стал возможен. 
Вспомнили и факты из истории де-
ревни.  

– В переписных документах  
1574 года Лабожское упоминается 
как одно из угодий Пустозерска на 
Михалёве острове. Тогда «жира Ла-
баская» насчитывала пять сараев, – 
сделала краткий экскурс в прошлое 
ведущая. – Летопись нашей деревни 
как капля в море вливается в исто-
рию огромного Отечества. 

Сколько всего вобрали в себя эти 
450 лет! Взлёты и падения, радость 
и слёзы,  трудовые будни и праздни-
ки – лабожчане знают своё прошлое, 
гордятся достижениями и славными 
земляками. 

Особые слова признательности и 
уважения в этот день прозвучали в 
адрес старейших жителей деревни, 
детей войны. Вручили памятные по-
дарки Розе Ивановне Христолюбо-
вой, Марии Артемьевне Сорокиной, 
Марии Семёновне и Александру Гав-
риловичу Князевым. Добрые слова 
адресовали юбилярам, отметили 
юную жительницу деревни, един- 
ственную первоклассницу Тамару 
Сорокину. Поздравили самую мо-
лодую многодетную семейную па- 
ру – Юлию и Фёдора Чупровых. Суп-
руги воспитывают трёх дочек. 

– Пока дети учатся в соседнем 
селе, уезжать не планируем. Здесь 
спокойно и люди очень дружелюб-
ные, – рассказала Юлия после на-
граждения. Рядом держит на руках  
дочку ещё одна молодая мама – Аль-
бина Куландина. Оказалось, что 
Альбина родилась и выросла в Ла-
божском. 

– Отучилась в городе и верну- 
лась, – рассказывает девушка. – Ра-
ботаю заведующей ветеринарным 
пунктом. Лабожское – хорошая де-
ревня, хотя временами бывает скуч-
но, сходить некуда. Но пока ребёнок 
маленький, переезжать не плани-
руем. Здесь я выросла, здесь свой  
дом, огород, работа – вся жизнь. 

– Я патриот своей деревни! – на 
вопрос: «Какие планы на будущее?» –   
отвечает директор Дома культуры с 
красивым и звучным именем Олим-
пиада. – Здесь мои корни. Хочется, 
чтобы деревня жила, расцветала.  
А кто, если не мы, молодёжь, будем 
её развивать? – задав вопрос, не тре-
бующий ответа, вновь поспешила  
к микрофону Олимпиада Опарина. 

Насыщенной была концертная 
программа праздника, но какой же 
юбилей без застолья? Люди угоща-
лись ухой да пышными рыбниками, 
общались, вспоминали былые вре-
мена и пели песни, которые ещё дол-
го были слышны за околицей.
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тВои лЮДи, рАЙон!

ЗА лЮБоВь и ВерНость. меДАльНые истории
Ирина Коткина

В День семьи, любви и верности лучшие супружеские пары 
НАо получат престижную общественную награду 
за преданность друг другу и семейным традициям. 
обладатели медали «За любовь и верность» из тельвиски, 
Каратайки и Неси поделились секретами счастливой 
совместной жизни.  

ЧтоБы КлёН 
шумел

Бывает ли любовь с первого взгля-
да долговечной? На этот вопрос у 
четы Паюсовых из Тельвиски ответ 
практический – скоро как сорок лет 
вместе. Хотя, как честно признаётся 
Татьяна Борисовна, тот самый пер-
вый взгляд был у неё, а Владимиру 
Ильичу понадобился второй и даже 
третий. Но факт остаётся фактом – 
взгляды пересеклись в нужной точке 
в нужном месте.

В год знакомства, 1983-й, на 
дискотеке в стареньком клубе Тель-
виски собиралось много молодёжи. 
Юная Татьяна, что приехала в гости 
к брату из посёлка Козьмино Архан-
гельской области, первым делом ве-
чером туда пришла.

 – Сразу Володю заметила, а он 
вроде как и внимания на меня не 
обратил. – улыбается собеседница, 
поглядывая на мужа. – Потом на 
речке на пляже встретились, а вече-
ром опять на дискотеке. Пригласил 
меня на медленный танец.

– Танцевали под песню «Там, где 
клён шумит над речной волной», – 
неожиданно уточняет супруг.

Неожиданно, потому что муж-
чины обычно не держат в памяти 
детали, которые кажутся важными 
в первую очередь женщинам. А тут 
на тебе – клён!

Присмотреться друг к другу по-
внимательнее на расстоянии не по-
лучится. Так, Татьяна после десято-
го класса решительно собрала вещи 
и переехала поближе к суженому.

– Поступила в Нарьян-Марский 
педколледж на начальные классы. 
Зимой каждый день пешком по реке 
на учёбу бегала, осенью – на теп-
лоходе «Радищев». В распуту у род-
ственников в городе жила.

Владимир тоже на месте не сидел. 
Работа в мелиорации предполагала 
долгие выезды в поле.

На свадьбу 6 ноября 1984 года в 
столовую пришкольного интерната 
народу собралось много. Со стороны 
невесты – девчонки-однокурсницы 
и мама с отчимом, со стороны жени-
ха – дивизия родных и друзей.

В Тельвиске Паюсовых все знают. 
Татьяна Борисовна в школе 38 лет 
отработала, из них 16 – директором. 
Владимир Ильич из 45 лет стажа 
30 – тоже школе посвятил, учил 
ребят полезным навыкам на уро-
ках ОБЖ и технологии, отвечал за 
безопасность.

Сейчас супруги на пенсии, но 
скучать им некогда.

– Гоняем на рыбалку. Зимой на 
снегоходе, летом на лодке или авто-
мобиле, – перечисляет Татьяна Бо-
рисовна. – Огород летом. Картошка, 
морковка, укроп, салат, клубничка 
для внуков.

 Прекрасную троицу внуков пода-
рили Паюсовым старшая дочь и два 
сына. Для них пример родителей – 
лучшая педагогическая система.

День свадьбы Паюсовы всегда 
отмечают вдвоём. Подарки, цветы, 
шампанское, свечи и клён конечно.

* * *

НеКогДА 
ссориться

Посёлков Долгого и Хабарово, где 
родились Пётр и Екатерина Тайба-
рей, нет на карте, но в сердце доро-
гие места крепко сидят.

В семье Екатерины Игнатьевы 
было 11 детей. Отец воевал на фин-
ской, прошёл Великую Отечествен-
ную, победу встретил в Берлине. Со-
хранилась фотография бравого сол-
дата с надписью: «9 мая 1945 года». 
Когда семья переехала в Каратайку, 
нашей героине было пять лет. Так 
новое место стало второй родиной.

После школы девушка долго оп-
ределиться не могла, чему жизнь 

посвятить. Выучилась на парикма-
хера и даже робу кочегара на себя 
примерила. Победила бухгалтерская 
жилка. В администрации сельсовета 
Екатерина Игнатьевна 22 года дебет 
с кредитом мастерски сводила.

Прежде чем судьба с Петром 
Алексеевичем свела, успела замуж 
сходить и выйти, двух красавиц-
девчонок родить.

– Знакомы были, но не обща-
лись, – рассказывает она. – Как-то 
мусор собрала, а увезти как? Жен-
щине одной тяжело. Пётр мимо на 
тракторе ехал. Помог вытащить 
мешки и увезти. С этого всё и нача-
лось.

Скромную свадьбу сыграли 
11 июля 1987 года.

– День был хороший. Расписа-
лись в сельсовете со свидетелями. 
Свадебного платья у меня не бы-
ло, – Екатерина Игнатьевна вспо-
минает детали важного дня, будто 
это вчера было.

Отчим принял как родных до-
черей жены, а они его папой сразу 
окрестили. Когда в семье появились 
ещё трое, на своих и чужих никого 
не делил.

Гордость бабушки и дедушки – две 
внучки и четыре внука. О каждом го-
товы рассказывать в подробностях, 
ведь в них семья продолжается, ими 
обновляется, становится сильнее.  

Вопрос о том, как прожить вмес-
те долго и счастливо, Екатерину 
Игнатьевну удивляет. Некогда о вы-
соких материях рассуждать, когда 
надо просто жить:

– В городе всё готовенькое, вода 
из крана течёт, а в селе таких усло-
вий нет. Много трудовых обязаннос-
тей, всё самим надо делать. Недавно 
вот льдину поймали, багром к бере-
гу подтянули. Ледяная вода вкуснее 
обычной. Сейчас ремонт надо де-
лать. Некогда ссориться! Всяко, ко-
нечно, бывает, но жизнь учит друг 
под друга подстраиваться.

* * *

КомсомольсКАя 
фАмилия

Когда позвонила супругам Котки-
ным в Несь и представилась, Ольга 
Максимовна и Николай Клавдиевич 
ещё одной Коткиной обрадовались, 
а разговор вокруг этого факта сразу 
закрутился.

– Нас в апреле 1982 года распи-
сывали, и меня спросили, оставлю я 
свою фамилию или возьму мужнину. 
Я тогда засмеялась: ведь мы оба Кот-
кины! – Ольга Максимовна рассказы-
вает и снова смеётся, а за ней и я.

На селе друг друга все знают, 
а лучшее место для закрепления 

с первого взгляда и на всю жизнь. 
Фото из семейного архива паюсовых

Моя семья – моё богатство. 
Фото светланы Мазченко

одна на двоих фамилия. 
Фото из семейного архива коткиных
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знакомства, конечно, танцы. Там 
однофамильцы и задружились.

– Мне было 19, ему 22. Я выучи-
лась в Архангельске, начала рабо-
тать, а он в армии отслужил, был 
освобождённым секретарём ком-
сомольской организации, – про-
должает собеседница. – Оба акти-
висты, во всяких мероприятиях 
участвовали, нравилось очень. Ни-
колай с друзьями в вокально-ин-
струментальном ансамбле на ги-
таре играл, в Нарьян-Мар высту-
пать ездили.

Три года прошло, прежде чем ак-
тивисты поженились. Комсомоль-
ский вожак несколько раз замуж 
подругу звал, а той всё казалось – 
рано. Опомнились, когда все друзья 
переженились.

Свадьбу сыграли в апреле 1982 го-
да. Гуляли дома у жениха. За обру-
чальными кольцами и платьем в Ар-
хангельск ездили, но затормозили 
по распутице в Мезени. То платье 
44-го размера Ольга Максимовна до 
сих пор хранит.

– Белое, длинное, и фата тоже. – 
Даже по телефону слышу, как со-
беседница улыбается счастливым 
воспоминаниям. – Несколько раз 
отдавала надеть, но обратно заби-
раю.   

Комсомольцы по жизни, Котки-
ны трудились без устали. Общий 
трудовой стаж за 70 лет зашкали-
вает! Ольга Максимовна – на поч-
те, в школе уборщиком и поваром. 
Николай Клавдиевич – кочегаром в 
больнице, начальником аэропорта, 

гардеробщиком в школе. А ещё дом, 
огород, лес, море хлопот, везде надо 
успеть.

Как в сказке, троих сыновей-бо-
гатырей воспитали. Завидные хо-
лостяки Алексей, Юрий, Игорь – все 
при деле по примеру родителей.

– День нашей свадьбы помнят, 
подарочки дарят, – говорит Ольга 
Максимовна, – А я пироги пеку.

* * *

меДАль 
«ЗА лЮБоВь 
и ВерНость»

Общественной награды удоста-
иваются супружеские пары с исто-
рией семейного союза свыше 35 лет 

и воспитавшие не менее двух детей, 
семьи, состоящие в браке свыше 
40 лет и воспитавшие одного ребён-
ка, а также супруги со стажем свыше 
45 лет и не имеющие детей.

Медаль традиционно получа-
ют супруги, известные крепостью 
семейных устоев, основанных на 
взаимной любви и верности, воспи-
тавшие детей достойными членами 
общества. Претендентов на награду 
представляют муниципалитеты ре-
гиона.

Ежегодная федеральная квота 
для Ненецкого округа составляет 
70 медалей. В честь Года семьи в 
России квота увеличена до 98 меда-
лей. Их получат 36 супружеских пар 
из Нарьян-Мара, 9 – из Искателей, 
53 – из сёл региона.

оБщеСтВо

НеНЭЦя’ ВАДА  Во  ВсемирНой  ПАутиНе

Ирина Коткина, фото САФУ

специалисты северного (Арктического) федерального 
университета имени м. В. ломоносова при поддержке 
ассоциации «ясавэй» и администрации НАо разработали 
ненецко-русский онлайн-словарь.

В июне делегация САФУ посети-
ла Нарьян-Мар для демонстрации 
и обсуждения нового интернет-про-
дукта.

Словарь предусматривает пере-
вод как с ненецкого на русский, так 
и с русского на ненецкий языки и со-
держит в себе поисковую строку для 
нахождения слов на обоих языках. 
В базе содержится 7,4 тыс. ненецких 
и 3,5 тыс. русских лексических еди-
ниц. Всего запланировано добавить 
20–25 тыс. слов.

Особенность ресурса в том, что он 
сам ищет примеры использования 
слов из открытых текстов, например 
из газеты «Няръяна вындер».

Проект словаря родился по ито-
гам проекта «Возможности приме-
нения российского и зарубежного 
опыта сохранения и ревитализации 
языков коренных народов в Ненец-
ком автономном округе», который 
показал высокую востребованность 
цифровых инструментов (в том чис-
ле словарей и переводчиков) для 
сохранения малых языков во всём 
мире.

Директор Института стратеги-
ческого развития Арктики САФУ 
Александр Сабуров поясняет конк-
ретику филолого-технологического 
процесса:

– За работу взялись с коллекти-
вом кафедры технологий и авто-
матизации перевода. Фактически 
это был диплом магистранта САФУ 
Павла Шнякова. Большой блок был 
посвящён переводу текстовых сло-
варей в электронный вид по осо-
бым формам для загрузки в базу 
данных. Работа очень непростая, 
требующая навыков в сфере IT, 
понимания специфики ненецко-
го языка, усидчивости и внима-
тельности. В ней приняли участие 
представители ассоциации «Яса-
вэй» и студенты САФУ ненецкого 
происхождения.

Особую благодарность за под-
держку разработчики выражают 
заместителю губернатора НАО по 
делам ненецкого и других корен-
ных малочисленных народов Се-
вера, президенту ассоциации «Яса-
вэй» Юрию Аркадьевичу Хатанзей-
скому.

Сейчас исследователи тестируют 
словарь и пополняют базу данных. 
Авторы приглашают носителей и 
знатоков ненецкого языка позна-
комиться с ресурсом и направить 
предложения или замечания по ад-
ресу nenrusdict@narfu.ru.

Словарь доступен по ссылке 
nenrusdict.narfu.ru.

Русский язык Ненецкий язык
Здравствуйте Ань’ дорова

Как тебя зовут? Пыдар нюмл ӈамгэ?
Меня зовут Алексей Мань нюм’ Алексей
Как твоя фамилия? Пыдар тэнзар хурка?

Моя фамилия Ламдо Мань тэнзув Ламдо
Ты (Вы) кто? Пыдар хибян?

Я оленевод (учитель, врач) Мань тыбэртям’ (тохолкодам’, врачам’)
Сколько тебе лет? Пыдар сян пор?
Мне двадцать лет Мань сидя ю” пов
Где ты работаешь? Пыдар ханяна манзаран?

Я работаю в школе учителем Мань тохолкодаӈэ манзарам’
Как дела идут на работе? Манзаянанд серод ханзер” миӈа”?

Хорошо идут дела. (По-всякому. 
Плохо)

Серон сававна миӈа”. (Хуркаривна. 
Вэвавна)

Все ли здоровы в семье? Хардат тер” едяси”?
Все здоровы Мал’ едясива”

Как погода сегодня?
Сегодня хорошая погода

Тюку яля пихина хурка?
Тюку яля нумда сава

Сегодня очень холодно, мороз Пихина тюку яля’ саць теци, хань’
Где ты живёшь? Ханяна илен?
Я живу в городе Мань маркана илем’

Откуда ты идёшь? Пыдар ханяд ядан?
Я иду из дома на работу Мань хардахадан манзаян миӈам’

Алло, я слушаю, кто говорит? Алло, мань инзелем’, хибя лахана?
Говорит Анна Анна лахана

Что ты делаешь? Ӈамгэм’ пэрӈан?
Я смотрю телевизор (читаю) Мань телевизорт’ сырӈам’ (толаӈгум’)

До свидания Лакамбой’
Хорошо, спасибо Сава, ӈарка вада

Пожалуйста Ӈэя ӈарка вада
Это что? Тикы ӈамгэ?

Это морошка Тикы мараӈга
Это что за здание? Тюку ӈамгэ харад?

Это техникум, школа, здание 
администрации

Тикы техникум, школа, 
администрация’ харад

Желаю вам всего доброго Хусувэй ӈамгэр саваривна миӈая
И вам желаю того же Пыдар ӈод’ тарем’ иле”

Я хочу пить Мань ит’ харвам’
Пейте воду Идед”
Я хочу чаю Сяйман’ харвам’
Пейте чай Сяяй”

Я хочу есть Ӈорман’ харвам’
Ешьте Ӈавор”

НЕКОТОРЫЕ  СЛОВА  И  ВЫРАЖЕНИЯ  НА  НЕНЕЦКОМ  ЯЗЫКЕпрезентация 
ненецко-русского 
онлайн-словаря в офисе 
ассоциации «ясавэй»

(Составитель таблицы Л. Я. Талеева, ГБУ НАО «НРЦРО»)
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ДНИ НЕНЕЦКОЙ ПИСЬМЕННОСТИ

Заседание началось с выступ-
ления сенатора РФ Риммы Галу-
шиной о Федеральной олимпиа-
де школьников по родным языкам 
и литературе народов России как 
эффективном инструменте, на-
правленном на развитие ненец-
кого языка. Докладчик подробно 
рассказала о работе по расшире-
нию профилей, охвата участни-
ков, существующих преференци-
ях победителей олимпиады при 
поступлении в высшие учебные 
заведения. Как и все присутствую-
щие, заместитель председателя 
Собрания депутатов НАО Матвей 
Чупров согласился с утверждени-
ем, что олимпиада – хорошая мо-
тивация к изучению родного язы-
ка. Но, по его мнению, вряд ли по-
бедителей и призёров от региона 
будет много, поэтому внёс пред-
ложение, ввести льготы при по-
ступлении всем ребятам, кто изу-
чал ненецкий в школе и сдавал 
соответствующий экзамен.

Римма Фёдоровна пояснила, 
олимпиада проходит с 8 по 11 
класс, преференции сохраняются 
на протяжении четырёх лет:

– В прошлом году от наше-
го региона призёром олимпиады 
III степени стала Виталина Лап-
тандер из посёлка Красное. Сей-
час она обучается в 11-м классе. 
После окончания школы у неё 
остаётся право использовать 
свои преференции для поступле-
ния в один из вузов-организато-
ров. Результаты есть, считаю не-
обходимым сформировать про-
грамму развития ненецкого язы-

ка с чёткими критериями по ко-
личеству изучающих наречие.

НЕПРОСТАЯ СИТУАЦИЯ
Продолжил тему директор Ин-

ститута стратегического развития 
Арктики Северного (Арктического) 
федерального университета име-
ни М. В. Ломоносова Александр 

Сабуров. Он представил результа-
ты социологического исследова-
ния по сохранению языка на тер-
ритории НАО в рамках совместно-
го проекта с ассоциацией ненец-
кого народа «Ясавэй». Цель иссле-
дования – оценить возможности 
применения в регионе российско-
го и зарубежного опыта сохране-
ния языков коренных народов.

В период с 19 по 25 сентября 
2022 года в Нарьян-Маре, по-
сёлках Красное и Нельмин Нос 
учёные провели 38 интервью 
со специалистами, экспертами 

Ирина Муляк

Официальное закрытие Дней ненецкой письменности со-
стоялось во Дворце культуры «Арктика». Череда мероприя-
тий завершилась заседанием круглого стола, где представи-
тели органов региональной власти, образования, культуры 
и науки обсудили, как сохранить и передать уникальный 
язык будущим поколениям. 

– Мы выделяем четыре при-
оритетных направления, кото-
рые должны стать основными 
при работе в условиях сложив-
шейся языковой ситуации в НАО. 
Во-первых, это выстраивание си-
стемной работы, а именно разра-
ботка проекта стратегии сохра-
нения и развития ненецкого язы-
ка на территории НАО, посколь-
ку любой документ планирова-
ния очень важен для того, что-
бы сконцентрировать ограничен-
ные ресурсы, определить приори-
теты, назначить ответственные 
структуры за реализацию тех или 
иных направлений. Сюда же мы 
относим мониторинг, оценку эф-
фективности тех или иных мер, 
дальнейшую их корректировку. 
Во-вторых, ненецкий язык на-
до делать популярным, привле-
кательным, самое главное, со-
здавать языковую среду, ведь она 
неизбежно влияет на человека. 
И проблема того, что многие ро-
дители сейчас не говорят на род-
ном диалекте, в том числе должна 
решаться в цифровой сфере – это 
переводы на ненецкий фильмов, 
мультфильмов, разработка инте-
рактивных мобильных приложе-
ний. Третий момент, важно под-
держивать то хорошее, что уже 
существует в округе – интерес-
ные конкурсы, акции, олимпиады 
и, конечно, тех людей, которые 
неравнодушны к родному языку. 
И четвёртое, системная поддерж-
ка той среды, где язык сохранил-
ся, – кочующих оленеводов.

Далее по видеоконференцсвя-
зи о результатах и перспекти-
вах реализации научно-образо-
вательного проекта «Вместе со-
храним ненецкий язык и культу-
ру ненецкого народа» рассказала 
доктор педагогических наук, про-
фессор кафедры перевода и при-
кладной лингвистики САФУ Ма-
рия Дружинина.

В ходе работы круглого сто-
ла участники также обсудили во-
просы поддержки преподавате-
лей родного языка, количество 
учебной нагрузки в школах, про-
блему нехватки помещений Этно-
культурного центра НАО, а так-
же необходимость строительства 
отдельного Центра по изучению 
и сохранению ненецкого языка.

Организатором мероприятия 
выступил Департамент внутрен-
ней политики НАО в рамках реа-
лизации государственной про-
граммы «Сохранение и развитие 
коренных малочисленных наро-
дов Севера в Ненецком автоном-
ном округе».

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ ЯЗЫКУ ТУНДРЫ

в области ненецкого диалекта об-
разовательных и культурных 
учреждений, студентами. Выяс-
нили: ненецкий как язык повсед-
невного общения сегодня ис-
пользуют кочующие оленеводы 
в «Ямб то», представители стар-
шего поколения в националь-
ных посёлках, звучит ненецкая 
речь в учреждениях образова-
ния и культуры.

В процессе исследования ин-
тервьюеры определили и ключе-
вые проблемы, связанные с со-
хранностью родного языка в на-
шем регионе, – это невостребо-
ванность языка в большинстве 
сфер жизни, отсутствие языковой                                                                              

среды, стеснение национальной 
культуры, недостаточная мате-
риальная и методическая под-
держка работников учреждений 
образования и культуры, отсут-
ствие системной работы в этом 
направлении, сокращение чис-
ленности ненцев, ведущих тради-
ционный образ жизни.

Как считает Александр Сабу-
ров, исходя из изученного ими 
опыта в России и других стра-
нах, процесс сохранения корен-
ных языков долгий, сложный, 
но вполне реализуемый:

оБщеСтВо
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ПериоДиЧНость – оДиН рАЗ В 2 НеДели. рАсПрострАНяется НА территории НеНеЦКого АВтоНомНого оКругА БесПлАтНо.

ЗАПолярНое село В миНиАтЮре

роДимой  Земле  ПосВящАется...

культурА

Екатерина Ворончихина, фото Анны Стукалюк

три года от идеи до реализации, вовлечение волонтёров 
из пяти федеральных округов, множество последователей 
в общероссийских общественных организациях, череда 
мероприятий по сохранению исторической памяти  
и гражданскому воспитанию – и это всё о проекте  
«Память земли».

В конце июня официально стар-
товал проект Совета Заполярного 
района к 80-летию Победы в Вели-
кой Отечественной войне «Память 
земли». Об этом рассказал его руко-
водитель Виктор Ильин.

– У меня в руках брелок в виде 
гильзы с надписью «Сталинград». 
Внутри него – земля с мест сраже-
ний. Эту гильзу в своё время привез-
ла мне Римма Васильевна Костина, 
тогда и появился замысел проек-
та. К юбилею Победы было решено 
детально проработать именно эту 
идею. Ведь что нас объединяет? 
Любовь к родной земле. Она хранит 
историю, пропитана событиями, 
навечно вписанными в героическую 
летопись нашей страны. Эта идея и 
стала основой проекта, с которым мы 
вышли на конкурс культурных и со- 

циальных проектов ПАО «Лукойл», –  
рассказал на презентации Виктор 
Николаевич. – На средства гранта 
будут изготовлены уникальные по 
своей ценности вещи – патроны, на-
полненные землёй с мест сражений 
и фронтов Великой Отечественной 
войны. Распространим их среди де-
тей войны, тружеников тыла, про-
живающих в нашем регионе. Также 
особенную гильзу получат волонтё-
ры проекта из разных регионов.

Поддержали идею многочислен-
ные общественные организации. 
Дал благословение на реализацию 
задуманного и епископ Нарьян-Мар- 
ский и Мезенский Иаков, указав на 
необходимость подойти более гло-
бально к основной миссии проекта. 
Об этом собравшимся рассказал 
Иван Егоров.

– На территории административ-
ного центра Заполярного района –  
посёлка Искателей уже есть часовня, 
строятся церковный дом и храм, –  
взял слово глава поселения. –  Объ-
единить эти три объекта может по- 
клонный крест, установленный на 
уже существующем природном хол-
ме, который можно дополнить зем-
лёй с мест сражений нашей Родины. 
То есть создать такое место, куда бы 
люди могли прийти поклониться и 
прочесть молитву. История с гиль-
зой – она правильная, добрая, её 
надо увековечить. Мы благодарим 
владыку Иакова за предложение 
создать на территории поселкового 
храма поклонный холм.

Также с целью масштабировать 
проект есть мысль полученную зем-
лю расфасовать в муляжи снарядов 
большего калибра и установить их 
рядом с памятниками в городе, в 
посёлке Искателей, а также разо-
слать по поселениям, где стоят обе-
лиски в память о героях-земляках.

Надо отметить, что к реализации 
проекта уже присоединились акти-
висты Движения первых из Псков-
ской области. Во время закрытия 

военно-патриотической игры «Зар- 
ница 2.0» команде округа торже- 
ственно передали капсулу с землёй, 
взятой с мест боевой славы города 
Великие Луки.

– Для нас это важно, потому что 
проект создан для сохранения ис-
торического наследия и позволяет 
каждому из нас внести свой вклад. 
Мы объединимся с ребятами из ре-
гионов, где проходили боевые дейст- 
вия, к сбору земли. Предстоит мно-
го работы, проект колоссальный, но 
мы уверены – всё получится! – вы-
ступила на презентации Полина 
Бармаченко, амбассадор флагман-
ского проекта Движения первых 
«Хранители истории».

Виктор Ильин обозначил сроки 
реализации проекта: летние меся-
цы – на сбор земли с мест боевых 
сражений (запрещено собирать зем-
лю с мест захоронений), к декабрю 
должна быть закончена комплекта-
ция готового продукта, в апреле –  
мае состоится вручение заветных 
подарков всем причастным.

Если вы хотите стать добро-
вольцем и помочь в реализации про-
екта, подписывайтесь на группу в 
соцсети «ВКонтакте», где указана 
вся важная информация vk.com/
club226232774.  

Наведи камеру 
смартфона, чтобы 

перейти по ссылке  
в официальное 

сообщество проекта 
ВКонтакте

Ирина Муляк, фото СКЦ «Престиж»

сразу две инициативы тельвисочного сКЦ «Престиж» 
поддержали на XXIII конкурсе социальных и культурных 
проектов ПАо «лукойл», реализуемом на территории 
республики Коми и Ненецкого автономного округа.

Для воссоздания облика села 
полгода собирали необходимую 
информацию. За помощью обра-
щались в Ненецкий краеведческий 
музей, центральную библиотеку 
имени Алексея Пичкова, советова-
лись со старожилами. Воплотить 
задумку в жизнь согласился мастер 
по дереву Николай Вылка.

– В ходе обсуждения мы определи-
ли размеры макета, детали, которые 
передадут особенности ландшафта, 
быт местного населения, традици-
онные виды деятельности: живот-
новодство, сельское хозяйство, ры-
боловство. На макете расположатся 
жилые дома, социально значимые 
объекты того времени: церковь,  ко-
нюшня, изба-читальня и другие. 
Работа предстоит кропотливая, 
трудоёмкая. Я полностью доверяю 
Николаю Ефимовичу, верю, что всё 

получится, – резюмировала руково-
дитель проекта Галина Дуркина.

Кроме того, благодаря гранту в 
СКЦ «Престиж» стартовал третий 
этап проекта «Милый сердцу образ» 
по пошиву национальных костюмов 
населённых пунктов региона, кото-
рый дважды становился обладате-
лем наивысшей награды конкурса –  
«Рубиновой лисы».

На один из грантов недрополь-
зователей учреждение приступит 
к реализации уникального проекта 
«Здесь было округа начало…», по- 
свящённого 450-летнему юбилею 
села. Название выбрано не случай-
но: Тельвиска была первой столицей 
Ненецкого, в то время национально-
го, округа.

Как рассказала директор Соци-
ально-культурного центра «Пре-
стиж» Галина Дуркина, поскольку 
в селе нет музея, пришла идея – со-
здать деревянный макет Тельвиски 
периода XVIII – XIX веков.


